
看到报道后，
5岁女孩送出了她的礼物
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“爸爸，我们能不能给石家
庄住院的小朋友寄一些小礼物？
他们在医院打怪兽，我想送点礼
物给他们。”说这句话的是一个
叫小鱼的小女孩，今年刚5岁。

一年前，小鱼和爸爸、妈妈
常年在武汉生活，2020年1月20
日，回到马鞍山市过年时，自觉
居家隔离，“4天后我们一家三
口均被确诊为新冠肺炎轻症患
者。”小鱼的爸爸俞先生说。

“当时小鱼 4岁，是马鞍山
市年龄最小的新冠肺炎确诊患
者，当时有好多人给她送来了玩
具和零食，让小鱼在一个月的住
院治疗中感觉到温暖和快乐。”
俞先生说，“现在回想起来，正
是因为医护人员对我们的照顾和
这些爱心人士的关注，才让我们
一家三口能够更快地好起来。”

俞先生说，“住院的时候，
我们每次收到爱心人士送来的礼
物都会告诉小鱼，现在我们有困
难了，别人来关爱我们，以后你
要记得回报他们，回报社会。”

小鱼虽然年纪小，但这句话

她记到了心里。俞先生看到了健
康时报报道的文章 《照料 69名
新冠儿童的这些天：跟孩子们相
处，很少感受到疾病的痛苦》，
很受触动，感动医务人员的辛苦
付出，也回想起当时小鱼住院时
医生和爱心人士给与的照顾和支

持。于是，便把这篇文章读给了
小鱼听。

“爸爸，现在有这么多小朋
友和我当时一样感染了病毒，在
医院打怪兽，我想送点礼物给他
们。”听到这件事情后，小鱼主
动把想送礼物的想法告诉了爸
爸。“当时我们想都没想，就同
意了。”俞先生说。

“这整个过程都是小鱼自己
的想法，包括她给小朋友们选择
的多啦A梦，也是她最喜欢的卡
通，我们还买了很多零食，小鱼
亲手将这些零食装进了多啦A梦
的肚子里。”俞先生说。

把哆啦A梦的肚子掏空，把
自己亲手选择的礼物装进去，整
个过程都是小鱼自己完成的。得
知快递爱心订单同时可以录制祝
福视频，小鱼还录了一小段视频
表达对小朋友们的祝福，“祝河
北的小朋友们快快康复，我想和
你们做朋友。”

“其实我们也希望通过这件
事情，让小鱼学会传递爱、学会
感恩。”俞先生表示。

健康时报记者 王艾冰

网友“风等待雨本人”：看到那么多人看完电
影后，连夜回家陪伴父母的新闻，又多了一份感
动，一部电影，如果能拨动心弦，充满能量，即
为好，如果还能热泪盈眶，行动起来，即为精彩。

网友“徐徐大小姐呀”：李焕英对孩子的爱是
无条件的，没要求孩子为自己争光，没要求她实
现自己未尽的理想，只想让孩子健康快乐地长大。

网友“山海有多远”：最近几年，接受了我妈
不完美之后，努力以另一种视角看她。我希望，
我妈不要忽略自己，她自己也要开心。

网友“EstrellaJin”：自从自己有了孩子以
后，对母爱也有了更深刻的理解。母爱是伟大
的，毋庸置疑，但是对于儿女来说也不要太过于
沉重。生命不息，代代相传，这是人性，有光辉
但也属于生活。

2021年1月，小鱼的爸爸俞先生看到了健康时报的报道《照料69名新冠儿童的
这些天：跟孩子们相处，很少感受到疾病的痛苦》，得知有69名感染新冠的孩子在河
北省胸科医院接受治疗，便把这个事情讲给小鱼听。小鱼便主动提出要给河北石家
庄的小朋友送礼物。 扫码阅读原文

河北石家庄市的小患者收
到了小鱼的礼物。受访者供图

■反馈

电影中：让我深刻认识母爱！

2021年2月16日健康时报全媒体
报道《〈你好，李焕英〉火爆背后，是公
众对母爱亲情的集体买单》，众多网友
慨叹自己平时忽视了母爱。 扫码阅读原文

网友“好好学习努力拼搏”：白噪音和轻音乐
可以试试，但脑波音乐一定不能乱听。

网友“俊姝 149956384”：可以试试躺下后
想，从早上起床开始，这一天都做了什么事，一
定要事无巨细地想，一会儿就入睡了。

网友“overlordLSY”：可试试每天快睡着时
听点音乐，让身体产生听音乐=该睡觉的惯性，
等一两个月后，就可以在不瞌睡时用音乐助眠了。

网友“多和亲人聊聊天”：我都是听郭德纲和
于谦的相声入睡的，反正对于我来说，很管用，
定个10分钟或者20分钟，没听几分钟就睡着了。

网友“真实诗人”：失眠时越想着要睡着就越
睡不着，关键要忘记睡眠这件事。我喜欢历史，
听历史课时我就忘记了睡觉这件事，反而很快睡
着了，睡前听一听，治好了我的失眠症。

治失眠：还有很多办法可试！

2021年2月17日健康时报全媒体
报道《白噪音成我国3亿多失眠者福
音？专家：主要能引导身心放松》，对
于失眠，网友有自己的办法。 扫码阅读原文

上接3版
马永富介绍，刚开始做三维重

建的时候很困难，“就像用一块石头
来做雕塑，需要一刀一刀地塑造”，
有时做一个图需十个小时，还可能
会有误差。随着技术的发展，现在
二三十分钟就可以做好一张三维立
体图像，非常清晰，且准确度很高。

“对医生来讲，三维立体重建技
术对于做肺段手术的帮助很大，可
以清晰显示肺结节的位置，帮助医
生精准定位出结节位置，减少手术
风险。”马永富说。

荧光腔镜技术也是辨别肺段之
间界限的“武器”之一。在胸腔镜
下，为患者经外周静脉注入一种叫
做吲哚菁绿 （ICG） 的安全染料，
就可显示肺段间平面。另外，肿瘤
的 CT定位技术也发展起来，可辅
助医生定位结节位置。解放军总医
院第一医学中心是国内最早开展这
项技术的医院之一。“我们会先做个
CT，看结节在哪儿，用一根细长的
针进行体外穿刺，将针头固定在结
节的位置，然后通过腔镜手术找到
这个点，将肺结节切除。”马永富介
绍。目前，团队还创新了一种无创
CT定位法 （经纬定位法），一些较
大的肿瘤或胸外科其他疾病也适用。

“微创了还想再微创”
是外科医生的成就感所在

今年，解放军总医院第一医学
中心胸外科团队又有了新目标。

“下一步，我们将对肺段再细
分，研究肺段的亚段，也就是‘树
梢的树梢’，开展以亚段为中心的精
准肺外科手术，使肺癌手术更微
创、更精准。”马永富介绍，目前，
对于肺部亚段切除手术，该院胸外
科已有不少成功案例。

马永富所在的肺外科学组，一
年做各类肺部手术 600~700例，其
中肺段手术占一半以上。“新术式可
以为患者带来获益，但此前国内掌
握这项技术的医院并不多。”马永富
告诉记者，他近年来致力于做肺段
手术的推广和普及，通过学习班授
课，已使很多北方地区三甲医院有
能力开展这项手术。

提及胸外科未来的学科发展，
马永富认为，亚专科化是一个重要
的发展方向。胸部疾病主要分为肺
部、食管、纵膈三大块，在解放军
总医院第一医学中心，胸外科已根
据疾病诊疗范畴，进一步细分为肺
外科、食管外科、纵膈外科，为患
者提供更具针对性的治疗。

微中再“微”，精益求“精”——
从胸外科的历史长河来看，医生一
直在践行这件事。从大刀阔斧的大
切口时代，到现在的“双微创”小
切口时代，医生一直在通过“为
难”自己，给患者带来更大获益。

“微创了还想再微创，是我们执业的
成就感所在。”马永富说，不光胸外
科，这也是所有外科医生的态度。


